



TRANSCRIPCIÓN

CONSEJO DE MINISTROS

Comparecencia de la ministra de Educación, Formación Profesional, Deportes y portavoz del Gobierno y la ministra de Ciencia, Innovación y Universidades

Madrid, 28 de noviembre de 2023

Ministra de Educación, Formación Profesional, Deportes y portavoz del Gobierno, Pilar Alegría. – Buenos días, me van a permitir, nos van a permitir, que arranque esta rueda de prensa del Consejo de Ministros, trasladando nuestra condena más rotunda frente a los últimos crímenes machistas que hemos vivido en nuestro país y que han dejado a dos mujeres y a una niña asesinadas en Madrid, en el barrio de Carabanchel y en el barrio de Vallecas, unas cifras dramáticas que en lo que llevamos de año elevan a más de 53 las mujeres asesinadas en las manos de sus parejas o sus ex parejas y por eso hoy, tal como trasladábamos el pasado 25 de noviembre, es imprescindible que sigamos trabajando desde la unidad para acabar con esta violencia machista que nos empobrece, que nos debilita como sociedad y que desde luego, si algo nos deja también claro es que no podemos dar pasos atrás, no podemos frivolar sobre esta violencia que es la violencia machista y debemos seguir siendo contundentes frente a este drama y, por supuesto, también lanzarles un mensaje claro a las mujeres de este país diciéndoles que no están solas y que vamos a hacer todo lo posible para acabar con esta violencia estructural.

Y ahora me van a permitir que les dé paso y les traslade los principales asuntos que hoy hemos abordado en el Consejo de Ministros, saben que además, en el marco del Día Internacional y Europeo de las Personas con Discapacidad, que se celebra el próximo día 3 de diciembre, hemos aprobado en el Consejo de Ministros de hoy una declaración institucional para visibilizar el compromiso del Gobierno de coalición con los derechos humanos de las personas con discapacidad y, por supuesto, también con la reforma necesaria del artículo 49 de la Constitución Española como anunció, les decía, el presidente del Gobierno en su propio debate de investidura.

En cuanto a otras cuestiones que hemos aprobado también hoy en el Consejo de Ministros y además se lo avanzará la propia ministra que hoy me acompaña, hemos aprobado, como les decía, una importante inversión en una de las mayores políticas estructurales para el Gobierno de España, como es todo lo referido a las inversiones en I+D+i, este gobierno es consciente y ha sido consciente desde el primer día de lo necesario y lo importante que es la ciencia y la investigación para afianzar sobre todo nuestro presente, pero también para mirar con optimismo el futuro en nuestro país. Es importante en materia de I+D+i, en materia de ciencia también, cumplir la palabra con los hechos y desde que llegamos al Gobierno, ya en la pasada legislatura, se ha duplicado en este país, la inversión en ciencia, hoy tenemos el presupuesto más importante de la historia de nuestro país, hemos conseguido también aprobar, se consiguió aprobar en la legislatura pasada, una ley de ciencia que fundamentalmente protege a los investigadores y a las investigadoras y les dota de mejores derechos y condiciones laborales, se ha aprobado la mayor oferta de empleo público en el sistema de ciencia en estos últimos 15 años y, desde luego, todo lo que hoy hemos aprobado, ese paso tan importante en materia, sobre todo de



inversión que hemos aprobado hoy en el Consejo de Ministros, lo explicará la ministra de Ciencia, de Innovación y de Universidades, Diana Morán.

Otro de los asuntos, además, que también hemos tratado en el Consejo de Ministros, es una importante inversión en la conservación de carreteras, una medida que incide de manera directa en la mejora de la vida de los ciudadanos de este país, hoy hemos dado el visto bueno a más de 142 millones de euros para la conservación de 435 kilómetros para Cantabria, Madrid y la provincia de Barcelona. Además, también se suman otros 13 contratos autorizados en este último mes por 339 millones de euros para 2375 kilómetros en las provincias de A Coruña, Ciudad Real, Teruel, Huesca, Palencia, Albacete, Salamanca, Soria, Valencia, Castellón, Madrid, Pontevedra y Barcelona y además, como saben, es un hito muy importante, esta semana se cumple un objetivo demandado desde hace más de 20 años y es la puesta en funcionamiento de la alta velocidad en Asturias, es un hecho histórico y de hecho estamos delante de la obra de ingeniería civil más compleja de toda Europa y que pone sobre todo también en valor la capacidad técnica y humana de las empresas públicas, de nuestro de nuestro país, como digo, una obra demandada, una obra histórica, por la que creo que nos debemos felicitar y especialmente creo que estarán de enhorabuena los asturianos y las asturianas principalmente.

Y ahora, si me permite, le daría la palabra a la ministra de Ciencia, Innovación y de Universidades para que les pueda dar mayores detalles de lo aprobado hoy en el Consejo de Ministros. Ministra.

Ministra de Ciencia, Innovación y Universidades, Diana Morant. - Muchas gracias, ministra portavoz. Buenos días a todos y a todas, comparezco ante ustedes para darles cuenta del paquete de medidas, cinco medidas, que hemos aprobado hoy en Consejo de Ministros en materia de ciencia, de innovación y de universidades, muy concretamente en dos ejes particulares, el que corresponde a la financiación del sistema de la ciencia y el de apoyo a el talento, para ello hemos acordado desplegar más de 1000 millones de euros, 1086 millones de euros, concretamente en estas cinco de las principales convocatorias de investigación de nuestro país y lo más importante es que estamos hablando de cifras que no llevan Plan de Recuperación, de manera que cuando muchas veces se habla de que el presupuesto de ciencia por supuesto, ha estado incrementado y hemos pasado al doble porque también incluimos Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, hay un temor de qué va a pasar cuando desaparezca el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia pues señalar que estos 1000 millones de euros ya son solo de presupuesto nacional y esto significa un incremento del 65% en las mismas convocatorias que sacaba el Partido Popular por ejemplo en el año 2018, en el presupuesto del año 2018.

Vuelvo a insistir, sin Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, por tanto, es un esfuerzo ya nacional que se consolida, este esfuerzo y este incremento, en las convocatorias tradicionales que podríamos decir de la ciencia en nuestro país. La ciudadanía sabe perfectamente de lo que estamos hablando cuando hablamos de estos 1000 millones de euros, entre otras cosas porque nos exigen que invirtamos cada vez más en investigación, saben que, por ejemplo, cerca de sus casas, en las universidades, en los centros de investigación, en los hospitales, se están investigando las terapias avanzadas, esas que van a llevar prácticamente el nombre y el apellido de cada uno de los ciudadanos para curar, por ejemplo, el cáncer, entonces sabemos que la ciudadanía va a apreciar y mucho esta inversión que va a hacer el Gobierno de España y desde luego quien más lo va a apreciar va a ser nuestra comunidad científica, insisto en que hay dos ejes en las que podríamos dividir estas cinco convocatorias, dos de ellas es para la financiación del sistema y otras tres para la apuesta por el personal, por el talento, por los científicos y las científicas. no hay ciencia sin científicos y científicas y sin hacer que su trabajo sea mejor pagado y más fácil.

En el primer eje, el eje de la financiación, tenemos las dos grandes convocatorias por una parte, la que saca la Agencia Estatal de Investigación, la que antiguamente se llamaba Plan Nacional, que actualmente se llama Proyecto de Generación de Conocimiento que tiene incluido los contratos predoctorales, los FPI, que como sabéis el año pasado ya salieron a la vez, era una reivindicación histórica de, precisamente, de la comunidad científica para no producir estos tiempos en los que ya teníamos la financiación del proyecto, pero no podíamos todavía contratar al personal, estamos hablando de 655 millones de euros, es lo que vamos a inyectar al sistema para que haga investigación, ampliable a 50 millones de euros más, según disposición presupuestaria. Vuelvo a insistir, esta es la convocatoria del plan de generación de conocimiento más elevada que ha tenido la historia de nuestro país y no lleva fondos del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia. Con este programa financiamos, llegamos a más de 3000 grupos de investigación en todas las áreas del conocimiento, esta cifra, la de los 655 millones de euros, supone un 77% más de la que la aprobada por el Partido Popular en el año 2018, que era de 370 millones de euros, es un 5% más incluso que la del año pasado e importante porque os señalaba que dentro de esa convocatoria están las llamadas FPI, pues a nuestros investigadores ya llevamos dos años incrementando el salario mínimo de estos contratos, lo que hacemos nosotros es sacar un salario mínimo que cubrimos como administración, luego las universidades o los centros de investigación pueden aumentarles el salario, pero nosotros el año pasado ya les aumentamos un 7,1% el salario base de esta convocatoria y este año les aumentamos otros 7,6, por tanto, en los dos últimos años han aumentado su salario un 15% y esto también es importante destacarlo porque hacemos de tractores, de manera que traccionamos al resto del



sistema que en sus convocatorias propias, por ejemplo, las de las comunidades autónomas o la de las universidades, o los centros de investigación, para no tener predoctorales de una categoría,, predoctorales de otra categoría. Este aumento lo que hace es que se expande al resto del sistema, por tanto, también entendemos que como Gobierno de España tenemos que dar ejemplo y somos los primeros que tenemos que aumentar estos salarios.

Y el segundo paquete de financiación del sistema es el que sale de la otra agencia de financiación, que es el Instituto de Salud Carlos III, y que es para la investigación sanitaria, bio sanitaria e investigación en salud de nuestro sistema, este paquete, este sistema de financiación que llamamos acción estratégica en salud está dotado en este año con 138 millones de euros, ampliable a 40 millones de euros, quiero decir que además a este dinero se le van a añadir ahora, cuando en el 2024 se consolide la adenda del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, sí que le vamos a añadir 137 millones de euros más específicos del PERTE de salud de vanguardia y por tanto, al final vamos a movilizar para el ecosistema investigador en términos de salud, 275 millones de euros.

Y paso ya al segundo eje, al que habla de las convocatorias para asegurar una oportunidad contractual a nuestros investigadores e investigadoras postdoctorales, la convocatoria Ramón y Cajal, que hemos aprobado esta mañana, tiene un importe de 130 millones de euros ampliado a 15 millones más que va a financiar 494 contratos, a investigadores contratados, para cinco años para investigadores con carreras altamente prometedoras. Quiero aquí detenerme para poner el acento en que la convocatoria de Ramón y Cajal es extremadamente exigente, es una convocatoria de excelencia de nuestro país, pero hemos pasado de 200 contratos con el Partido Popular a 494 este año, cuando yo entré en el Ministerio les preguntaba en la Agencia por el nivel que teníamos de éxito en la convocatoria, me hablaban de un 10%, entre los solicitantes y los que finalmente tenían un contrato, pero no significa que solo el 10% merezcan el contrato Ramón y Cajal, sino que solo había dotación presupuestaria para 200 investigadores. Tenemos muchos datos de la diferencia que supone en la carrera de investigación, de un investigador, el haber tenido un Ramón y Cajal o el haberse quedado a las puertas, por tanto, de pasar de 200 a 494, significa que 294 investigadores de más van a tener esa trayectoria y esa carrera estable y acompañada por el Gobierno de España para que en definitiva esa carrera sea cada vez en mayores condiciones. Y por otra parte, las condiciones de estos contratos vienen con un aumento de un 20% del salario con respecto al salario que tenían con el Gobierno del Partido Popular, además, hay una obligación por parte de las entidades receptoras de estos investigadores de estabilizar cuando termine el contrato Ramón y Cajal a los cinco años, y también aprobamos las ayudas Juan de la Cierva para atraer y retener talento por importe de 36 millones de euros, ampliable a 3 millones de euros más, destinado a la primera etapa

postdoctoral una vez nuestros científicos han aprobado la tesis doctoral, que es la primera etapa, podríamos decir que inician esa etapa de madurez investigadora, tendrían muchas dificultades de acceder a un Ramón y Cajal por eso tenemos estas convocatorias específicas y vamos a ofertar 500 ayudas, esta es la cobertura: 500, que es un 10% más de lo que se convocaba en el año 2018 y también incrementamos más de un 10% el salario mínimo de estos investigadores. Por último, la 5.ª convocatoria es la de ayudas Beatriz Galindo, esta es una convocatoria que está destinada a atraer o retornar talento, talento que ha estado fuera de nuestro país, precisamente porque nuestro país vivió esa etapa oscura de recortes del Partido Popular que obligó al exilio, que obligó a la fuga de muchos de nuestros jóvenes altamente cualificados y preparados, con el importe de 19 millones de euros esta convocatoria sí que no existía antes del gobierno de Pedro Sánchez, por tanto, esta convocatoria de retornar talento con 19 millones de euros, va a suponer la oportunidad de poder atraer o poder recuperar hasta 100 profesores o profesoras de reconocido prestigio que actualmente se encuentran trabajando en el extranjero.

Resumiendo, y les voy a pasar unas diapositivas que me ayuden reforzar el mensaje. En esta gráfica ven ustedes lo que fue el valle de la muerte de la ciencia en nuestro país. Los años del Partido Popular supusieron un tijejetazo para la ciencia y la investigación de nuestro país. Cuando las líneas se convierten en una línea horizontal fueron los presupuestos prorrogados y en el momento en que ha habido ya presupuestos de gobierno del presidente Sánchez, vemos cómo se dispara hasta alcanzar la cifra del doble de presupuesto del que se destinaba con el Partido Popular en el año 2018. Estamos hablando de un presupuesto de 3991 millones de euros, hoy traemos, solo en este Consejo de Ministros, 1000 millones de euros, para que se den cuenta de la magnitud que tiene lo que hemos aprobado hoy. Y si se fijan, también hay una gráfica que está en amarillo, esa gráfica es la de la tendencia para estar en el estándar europeo y cumplir con los requisitos que pide la Ley de la Ciencia de que en el año 2030, entre todos los actores que hacemos ciencia en nuestro país, gobierno de España, comunidades autónomas y también sector privado, estemos en el 3% del PIB, pues ahí pueden comprobar que estamos un año por delante de lo que sería esa senda de crecimiento para cumplir la Ley de la Ciencia. Pero yo creo que lo más revelador es ver lo castigado que estuvo el sistema de ciencia en nuestro país con ese recorte brutal y como en estos tres últimos años con los presupuestos del presidente Sánchez, hemos cambiado completamente y radicalmente la tendencia.

Pasaríamos a la siguiente transparencia, en la que vemos cómo, tanto la oferta pública de empleo, como la promoción interna, como la estabilización, lo que ha hecho es aumentar de manera muy importante tanto para las universidades como para los centros de investigación y los organismos públicos de investigación. De hecho la de estabilización rompe la gráfica y nos hemos tenido que, por eso hemos



puesto esta raya rota, para que se vea en el eje que llegamos a una estabilización, un proceso que no había existido hasta ahora, es a través de la Ley de Estabilización, hemos estabilizado a 2476 investigadores e investigadoras que supone el 15% del grueso de los investigadores e investigadoras en los centros de investigación de nuestro país y con el resto estamos hablando de promociones internas y de ofertas públicas de empleo que en muchos casos doblan lo que nos encontramos cuando entramos a gobernar.

Por último, hay una última gráfica en la que al final vemos cómo un gobierno que ha implementado las reformas que necesitaba el sistema, no hablo solo de la Ley de la Ciencia, sino hablo también de la Ley de Universidades, en la que sabemos que tenemos que rechazar el modelo precario y dejar de ser esa isla de precariedad que el Partido Popular nos había convencido que no había otra alternativa. Sí existe una alternativa a la precariedad en nuestro país, también en el ámbito de la ciencia, lo hemos puesto por ley, estamos cumpliendo la ley y esto con una dotación presupuestaria en condiciones, hace que a día de hoy el 50% del empleo de nueva creación en nuestro país, sea en el ámbito de la I+D+i+D, es decir, ciencia e innovación y digitalización, el 50% del empleo, empleo de alta cualificación, empleo que está ayudando a los sectores productivos y a la Administración General del Estado a ser mucho más competitivos de lo que éramos, por tanto, las consecuencias de una política bien encaminada con unas reformas adecuadas y sobre todo una dotación presupuestaria en condiciones.

Dicho esto me gustaría terminar diciendo que no solo tenemos la obligación de cumplir con la Ley de la Ciencia y con el sector científico de nuestro país, el Gobierno del Estado, así que vamos a estar vigilantes y vamos a pedir el mismo esfuerzo porque tienen que cumplir la ley las comunidades autónomas. Con las empresas estamos trabajando a través de los PERTES y ustedes conocen cuáles son esos proyectos estratégicos de país, pero las comunidades autónomas tienen que cumplir también la Ley de la Ciencia y muy particularmente la LOSU que lo que hace es, pues, cambiar ese modelo de precariedad que teníamos con el Partido Popular y de recortes, por un modelo estable y en condiciones en nuestro país. Nosotros estamos cumpliendo con la ciencia y vamos a ser exigentes con el resto del sistema. Muchas gracias.

Portavoz. - Muchas gracias ministra y, por favor, ahora atenderemos a todas sus preguntas. Por favor.

Miguel Ángel Marfull Robledo, director del Departamento de Información Nacional de la Secretaría de Estado de Comunicación. - A los turnos de palabra, sí que os agradeceríamos, como siempre, nos indicarais vuestro nombre y nos va a ayudar mucho. Gracias. Parece levantar la mano, en ese primer cuarto, en la fila delantera, David Miró.

David Miró Moles (Diario Ara). - Buenos días, portavoz, quería preguntarle dos cosas, una, una valoración del gobierno de las palabras de Alberto Núñez Feijóo de ayer en Barcelona, en las que pedía una intervención de Europa para frenar lo que estaba pasando en España e incluso el jefe de filas del Partido Popular Europeo, el señor Manfred Weber, llegó a comparar el camino que estaba llevando a España con regímenes como el de Hungría o Polonia y en segundo lugar, también una valoración de los cambios en el organigrama del Partido Popular y en concreto del nuevo portavoz, el señor Miguel Tellado Gracias.

Portavoz. - Muchísimas gracias, David. En primer lugar, yo le quería decir, no deja de ser curioso que el señor Feijóo cada vez que hace una declaración pierde una oportunidad para presentarse como ese líder de una oposición sensata y constructiva para este país. Les daré también una reflexión sobre las palabras de lo que usted me preguntaba sobre esa comparación de España con Hungría, es verdad que cuando uno mira lo que está sucediendo en otros países de otras latitudes, comprueba que efectivamente hay un avance preocupante de una ola de la ultraderecha, pero afortunadamente en nuestro país, en España, el pasado 23 de julio, los ciudadanos y las ciudadanas con sus votos pararon esa ola de la ultraderecha e imposibilitaron que esa ola llegara a España, eso es lo que hicieron los ciudadanos y, sin embargo, mientras los ciudadanos pararon esa ola de la ultraderecha, nos encontramos como aquí hay un Partido Popular, un líder, en este caso el señor Feijóo, que ha unido su destino al destino de la ultraderecha, al destino de Vox. De hecho, hoy nos estamos encontrando a un Partido Popular aquí en España, que o bien gobierna con Vox o bien gobierna como Vox. Sobre los cambios del Partido Popular en su estructura, por supuesto en primer lugar respeto, es una decisión interna que le corresponde a cada partido político y les voy a decir también dentro de este respeto, yo no puedo sino felicitar al nuevo, en este caso al nuevo portavoz del Grupo Parlamentario del Partido Popular y sobre todo, esperar y desear que nos encontremos con un portavoz también que tenga ganas de trabajar con una actitud constructiva, es verdad que si una echa mano a su hemeroteca, hay pocos indicios para ser optimista, pero no hay que perder nunca la esperanza, pero si me permite con su pregunta, David, quería trasladarles también a todos ustedes una reflexión, creo que todos ustedes han sido conscientes, al igual que yo y los ciudadanos de este país, hemos podido escuchar especialmente y últimamente exabruptos que han salido de la boca del señor Tellado, insultos y soeces por parte de la presidenta de la Comunidad de Madrid o por parte del presidente del Partido Popular, insultos y soeces que yo, desde luego, no voy a repetir por respeto a todos ustedes, pero sobre todo por respeto a los ciudadanos de mi país, pero cuando uno insulta así, cuando uno deshumaniza así, especialmente al presidente del Gobierno, tiene que pensar seriamente si esos son los principios y valores que queremos



transmitirle a nuestros hijos, ¿Esos son los valores de respeto, de convivencia que queremos trasladar a nuestra sociedad? ¿Esos son los consejos que queremos darle a los jóvenes de nuestro país para que aprendan a resolver las diferencias con sus iguales? Yo ya les adelanto que por parte de este Gobierno no vamos a perder la calma ni vamos a discurrir jamás por esa senda de los insultos y de la crispación, en primer lugar, porque no es nuestro estilo ni nunca lo va a ser, pero sobre todo y lo más importante, porque no vamos a alimentar a los jóvenes ni a la sociedad española con esa fruta podrida.

Miguel Ángel Marfull Robledo, director del Departamento de Información Nacional de la Secretaría de Estado de Comunicación. - Ángel.

Ángel Carreira Cabarcos (Antena 3). - Muchas gracias, portavoz, Ángel Carreira de Antena 3, quería preguntarle si con la reunión ayer con la embajadora de Israel, el Gobierno da por solucionada la última crisis diplomática tras la visita del presidente a la zona y si no, si se puede solucionar en un corto plazo, y qué relación espera tener este Gobierno con el de Israel. Además, quería preguntarle también si el presidente del Gobierno ha recibido invitación para participar en las cenas informales sobre el futuro de la Unión Europea, si tiene previsto asistir esta noche a una de ellas en París y si no es así ¿por qué? Y si lo hará en las próximas convocatorias. Y, además, quería preguntarle también qué información dispone el Gobierno sobre la reunión con Junts, cuándo va a ser y ante qué organismo y si esto podría alterar o influir en las decisiones que se tomen en el Consejo de Ministros. Gracias.

Portavoz. - Muchísimas gracias, Ángel. Por partes. La última pregunta a la que usted se refería sobre las reuniones con Junts entenderá que no es en esta mesa donde yo tengo que dar respuesta sobre las mismas, porque son reuniones fruto de un acuerdo entre dos partidos políticos y, por tanto, son esos partidos políticos quienes tendrán que trasladar las distintas cuestiones que usted me plantea.

Sobre las cenas informales, yo creo que aquí en esta cuestión ha habido algún malentendido, lo digo porque, además me consta que algún medio de comunicación ya ha sacado alguna nota corrigiendo la información, porque efectivamente el presidente del Gobierno ha recibido invitación formal para dichos encuentros, pero ciertamente hemos tenido que declinar la invitación por cuestiones de agenda, pero esas invitaciones formalmente habían llegado al presidente del Gobierno.

Sobre las relaciones que el pueblo español quiere tener con el pueblo de Israel, siempre hemos abogado por tener unas buenas relaciones, históricamente, siempre. Sobre la reunión que se mantuvo con la embajadora también entenderán que por usos diplomáticos tenga que ser absolutamente prudente sobre el contenido de la misma, ahora conocen claramente cuál es la posición que desde España hemos

mantenido desde el pasado 7 de octubre frente al conflicto, frente a la guerra que estamos viviendo, hemos sido claros y rotundos frente a ese ataque terrorista de Hamás pidiendo la liberación de todos los rehenes, lo dijimos desde el primer momento, pero también lógicamente y evidentemente, por una cuestión de humanidad, hemos alzado la voz frente a esas muertes indiscriminadas de civiles palestinos, especialmente de niños, de niñas y de mujeres.

María Esther Redondo Escudero (La Sexta). - Buenas tardes. Quería preguntarle a la portavoz si nos puede confirmar el nombramiento de la general Loreto Gutiérrez Hurtado como nueva directora de Seguridad Nacional, también preguntarle si hoy se ha aprobado la reelección de Álvaro García Ortiz como Fiscal General del Estado y una última cuestión sobre el cabreo monumental de Ayuso, que dice que no va a volver a invitar a este Gobierno a ningún acto institucional porque se la ha excluido de la inauguración del tramo de AVE León-Oviedo. Gracias.

Portavoz. - Bueno, me va a permitir que empiece por lo serio. Sobre el nombramiento del fiscal, el señor García Ortiz lo que hoy se aprueba en el Consejo de Ministros es el proceso de renovación para su nombramiento, ustedes conocen la trayectoria y la carrera del fiscal Álvaro García Ortiz, es fiscal de carrera con una trayectoria impoluta, además muy comprometido con esos valores democráticos y constitucionales y desde luego, como les decía, con una trayectoria impecable y por tanto tiene la confianza del Gobierno para continuar su labor y por eso hoy, como les decía, hemos arrancado, puesto en marcha ese proceso de renovación.

En segundo lugar, si se lo confirmo, es verdad que lo primero que les tengo que trasladar es que el general García Ballesteros se jubila y sí que me van a permitir, además también que mis primeras palabras, las primeras palabras del Gobierno, sean para agradecer y reconocer la magnífica labor, la trayectoria impecable y de servicio en favor de su país, del general García Ballesteros, que ha tenido que hacer frente a situaciones absolutamente inéditas para nuestro país: la crisis de Afganistán, la crisis sanitaria, por supuesto, y también la guerra de Putin sobre Ucrania. Y por supuesto, le confirmo la información que usted me trasladaba ese nuevo nombramiento de la directora del Departamento de Seguridad Nacional, una magnífica general del Ejército, la primera mujer que va a ocuparse de esta responsabilidad. Saben que en este momento el ejército español tiene cuatro mujeres generales, pues una de ellas va a ser la responsable de este departamento y además, en este caso, la general Loreto Gutiérrez es la primera mujer en alcanzar el puesto de general en el Ejército del Aire, así que estamos convencidos que de la misma manera lo hizo el general Ballesteros, la general Gutiérrez va a cumplir magníficamente su labor.



Y sobre la cuestión que usted me preguntaba respecto a la presidenta Ayuso, yo entiendo a veces el interés inusitado por parte de la presidenta Ayuso de ocupar espacio mediático. Es verdad que creo que sería también interesante que ese espacio lo ocupara explicándole a los madrileños y a las madrileñas distintas políticas y no a base de ocurrencias y le digo esto porque el criterio que se ha utilizado para la inauguración, es el que se ha utilizado siempre, es el que se ha utilizado siempre a lo largo de toda la trayectoria, en este caso se ponen en marcha 50 kilómetros que afectan a Castilla y León y Asturias y por tanto están invitados, lógicamente ambos presidentes, es lo mismo que ha sucedido anteriormente, saben que en la pasada legislatura se inauguraron tramos nuevos que afectaban a otras comunidades autónomas, el caso de Murcia, el caso de Extremadura, el caso de Galicia y siempre estaban, como les digo, invitados los presidentes de esas comunidades autónomas donde se ponían en marcha esos nuevos tramos, con lo cual yo espero y deseo que centre sus esfuerzos y centre su tiempo en explicarle las políticas a los madrileños, a las madrileñas. Seguramente no quiere ocupar ese espacio porque creo que los madrileños y madrileñas también deberían conocer y recibir explicaciones de por qué se ha subido en la Comunidad Autónoma de Madrid el precio de los comedores escolares, de por qué por la puerta de atrás se ha derogado la ley LGTBI, o por qué siguen incrementando las listas de espera sanitarias en esta comunidad autónoma, así que más gestión y menos ocurrencias.

Javier López (20 minutos). - Javier López, de 20 minutos. En primer lugar, lo mencionaba al comienzo de la rueda de prensa, en estas últimas 48 horas ha habido dos asesinatos machistas, me gustaría saber qué reflexión hace el Gobierno sobre qué está fallando o qué se puede hacer para evitar que sigan produciéndose estos sucesos. Y también ayer, además de las declaraciones de Ayuso, también el Gobierno pactó con Juanma Moreno un plan para Doñana, no sé si esto abre una nueva vía de entendimiento entre el Gobierno y los barones populares. Muchas gracias.

Portavoz. - Bueno, el acuerdo que ayer se formalizó entre el Gobierno de España y la Junta de Andalucía es una muestra clara de la utilidad del diálogo, cuando hay voluntad de acordar, cuando hay voluntad de dar respuesta positiva a una necesidad, en este caso que teníamos tan detectada con ese Parque Nacional de Doñana, hemos sido capaces de llegar a un acuerdo, un acuerdo coordinado entre el Gobierno de España, la Junta de Andalucía, después de muchos meses de discusión, afortunadamente hemos podido, a través del diálogo, encontrar ese acuerdo tan positivo que fundamentalmente también va a beneficiar a esos 14 municipios que rodean el Condado de Doñana y que desde luego nos va a permitir mejorar uno de nuestros principales humedales, uno de nuestros principales parques nacionales así que bienvenido sea, esto es hacer también buena política.

Sobre la cuestión que usted me preguntaba, efectivamente son ya 54 mujeres asesinadas por violencia machista en lo que llevamos de años, unas cifras absolutamente espeluznantes desde que conocemos los datos y esas cifras, evidentemente nos tienen que invitar a todos a la reflexión. Lo decía la propia ministra en la pasada manifestación del 25 de noviembre, hay que ver si podemos mejorar, si se tienen que mejorar también todas las actuaciones en materia de prevención, ahí también, lógicamente y evidentemente la educación juega un papel clave, tenemos que seguir, por supuesto, también consolidando y mejorando, ya lo hemos hecho durante la legislatura pasada y continuaremos en esta, seguir reforzando Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, seguir también mejorando, incrementando todos aquellos recursos en materia de Judicial en los distintos tribunales y, por supuesto, y como aspecto clave, es necesario que todos nos sintamos llamados a trabajar en esa dirección desde la unidad y por tanto, no caben discursos frívolos ni caben discursos negacionistas, porque a las cosas hay que llamarlas por su nombre y esto es violencia machista, es una violencia que está asesinando a las mujeres por el hecho de ser mujeres y por tanto, frente a este drama, esta violencia estructural que tenemos por delante, no caben frivolidades y ni desde luego, caben pasos atrás.

Juan de Dios Colmenero Ávila (Onda Cero). – Sí, muchas gracias, ministra portavoz, Juan de Colmenero de Onda Cero. Acaba de decir que el asunto de las relaciones con Junts es algo que afecta a los partidos, las reuniones en concreto con el verificador internacional, sin embargo, es algo que afecta a la gobernabilidad de España. En el propio acuerdo entre el partido socialista y Junts manifiesta que es un acuerdo para la investidura del presidente del Gobierno, el propio presidente del Gobierno, recientemente en su viaje a Israel, decía que el verificador internacional que ayudará a la resolución del conflicto y al acuerdo con Junts ¿Sabemos algo del verificador internacional? ¿Sabemos quién es él? ¿Sabemos si se reúne hoy en Suiza o esta semana? ¿Sabemos cuáles son los interlocutores? ¿Es algo que se quiere mantener oculto por alguna razón? Muchas gracias.

Portavoz. - No, no es, desde luego, no es ninguna cuestión de que nada permanezca oculto, creo que si hay una seña de identidad por parte de este Gobierno es la transparencia. Siempre que se ha llegado a un acuerdo ha sido así, se ha sido profundamente transparente y se ha explicado a la ciudadanía lo que se ha acordado, pero también entenderán que sea respetuosa con la participación de las distintas fuerzas políticas que llegaron a ese acuerdo. Claro que este gobierno es perfectamente consciente que cuando lleva una ley al Parlamento necesitamos concitar esas mayorías con distintas fuerzas parlamentarias, se ha demostrado la legislatura pasada, lo vamos a seguir haciendo, está, pero cómo se desarrolla el acuerdo que en este caso alcanzó el Partido Socialista con Junts, entenderán que



tiene que explicarse en una mesa distinta a esta mesa de rueda de prensa del Consejo de Ministros.

Carlos Elordi Cue (El País). – Sí gracias. Le preguntaban antes por lo de Hungría, bueno, en fin, lo que está criticando el PP, las posibilidades de que España se sitúe con esas democracias con problemas, yo le quería preguntar por las instituciones europeas, no tanto por el PP, creo que el ministro Bolaños va esta semana, el presidente Sánchez va a ir a Estrasburgo la semana que viene, el PP se está moviendo mucho en ese campo y cree que puede conseguir algo, el PP nos está diciendo que cree que las instituciones europeas le van a dar un toque de atención a España, lo que quería ver es que si están recibiendo ustedes ese input y qué mensaje le van a trasladar ustedes a las instituciones europeas. Por otra parte, estamos viendo una clarísima ofensiva judicial contra la amnistía, un ambiente de mucho rechazo en el mundo judicial, incluso un juez ha llegado a llamar psicópata al presidente del Gobierno, Le han expedientado por ello, le quería preguntar que hasta qué punto le preocupa al Gobierno esta ofensiva judicial con la que puede que se encuentre toda la legislatura. Le quería preguntar también, hoy los obispos españoles están con el Papa y está encima de la mesa el informe del Defensor del Pueblo y la idea de que el Papa parece que tiene una posición más dura, como otras iglesias europeas y parece que recomendaría a la Iglesia española que sea más dura ¿Que le dirían ustedes a la Iglesia española sobre esa reacción? y a la ministra de Ciencia ¿Qué va a pasar?, hay algunos expertos en Europa que están hablando de que en los próximos años puede venir un ajuste o una rebaja de fondos, sobre todo los fondos europeos en algún momento se acabarán ¿Qué va a pasar con todas estas políticas que nos está diciendo, en el momento en que se acaben los fondos europeos se van a consolidar o podemos esperar recortes en el futuro?

Ministra de Ciencia, Innovación y Universidades, Diana Morant. - Pues el de hoy es un ejemplo claro de que las políticas científicas en nuestro país no corren peligro, sino que desde que el presidente Sánchez es presidente del Gobierno, aparte de haber aprobado una ley que nos obliga por ley a tener esa senda para convertirnos en un país homologable a los estándares a los que nos queremos parecer en Europa, por ejemplo de Alemania, para llegar a ese 3% de la inversión del PIB en I+D+i en el año 2030, hoy es un ejemplo de que no solo hemos estado utilizando el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia para hacer un plan de choque, por ejemplo, en términos de infraestructuras, en términos de equipamientos, con el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, vamos a, por ejemplo, pues vamos a inaugurar el próximo mes el Mare Nostrum 5 o vamos a crear el Centro Ibérico de Investigación en Energías en Extremadura, en definitiva, hay un plan de choque, mejora de infraestructuras, mejora de equipamientos, porque a nadie se le

escapa que tampoco se puede hacer ciencia si los equipamientos con los que haces la ciencia están obsoletos, por tanto, estas cosas que se han cubierto con el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia cuando decaiga el plan ya están en los laboratorios, están los equipos, está toda esa mejora de las infraestructuras, pero esto que eran convocatorias que ya existían, que nunca se han cubierto con Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, han sufrido un incremento de un 67% con el gobierno de Pedro Sánchez, plan y presupuesto nacional, no fondos de recuperación, transformación y Resiliencia. Este año, frente al año pasado, el Presupuesto de Ciencia del Ministerio de Ciencia ha crecido un 20% nacional, sin tener en cuenta el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia y por supuesto, el Gobierno actual va a seguir en esta senda de cumplimiento de la Ley de la Ciencia y esta senda en la que vamos a ir equilibrando, conforme vayan decayendo el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia con presupuestos propios. Pero a mí me gustaría volver a hacer el llamamiento que he hecho antes para que el foco del cumplimiento de ambas leyes no se ponga solo en la Administración General del Estado, sino que aquí las competencias en ciencia son compartidas y hay comunidades autónomas en las que directamente ha desaparecido, incluso, la Consellería de Ciencia y hablo muy directamente, por ejemplo, de la Comunidad Valenciana, Entonces, vamos a hacer seguimiento de esas dotaciones presupuestarias que se van a hacer en las comunidades autónomas, donde incluso ha desaparecido la Consellería, porque por supuesto, las comunidades autónomas también tienen que cumplir la Ley de la Ciencia y muy especialmente tienen que cumplir la Ley Orgánica del Sistema Universitario, que son competencias que absolutamente, le corresponden totalmente a las comunidades autónomas y que tienen que cumplir con ese nuevo modelo universitario que haga posible la estabilización del personal y que los profesores y los investigadores de nuestro país tengan las herramientas necesarias para hacer su trabajo.

Portavoz. - Bien, sobre las preguntas que me trasladaba. En Europa no son bienvenidas las ocurrencias. Creo que el propio Comisario Reynders fue absolutamente tajante la semana pasada después de ese intento de la utilización del Parlamento Europeo. Vimos cómo el Partido Popular, una vez más, quiso utilizar las instituciones, yo creo que iban con la voluntad de hacerse escuchar por parte de todos los parlamentarios europeos y al final creo que estaban tres y el de la guitarra, lo digo porque consiguieron escucharse a sí mismos, a lo mejor no hacía falta que se hubieran ido a Bruselas con que se hubieran reunido en Génova nos ahorrábamos, se ahorraban, hasta un gasto importante.

La semana pasada les decía en esta rueda de prensa, cuando inicia una legislatura, un gobierno traslada cuáles son sus señas de identidad y, sobre todo, cómo quiere explicarle a los ciudadanos cuál va a ser su hoja de ruta, marca una impronta, la oposición también, la oposición también. Durante la legislatura pasada vimos en



numerosas ocasiones cómo el Partido Popular, cada vez que salía a Europa, lo hacía para hablar mal de España, fueron numerosos e importantes los palos en la rueda que intentaron ponerse para que no llegasen a este país los fondos europeos, ahora que están diciendo a dirigentes del Partido Popular que están en riesgo, no, el riesgo lo vimos la legislatura pasada cuando el Partido Popular, los dirigentes del Partido Popular, fueron a Europa para intentar evitar que esos fondos estructurales llegara a nuestro país y parece en estos pocos días que llevamos de legislatura, que esa impronta que ya marcaron en la legislatura pasada es la que quieren continuar utilizando o intentando utilizar las distintas instituciones europeas, esperemos que cambien, creo que hay que ser optimistas, de verdad se lo digo, esperemos que durante este tiempo nuevo que se abre podamos encontrarnos en alguna ocasión con una oposición desde luego mucho más, mucho más constructiva.

Sobre la cuestión que me planteaba de la ofensiva judicial, señor Cue, sabe que por parte de este Gobierno siempre van a encontrar la misma respuesta de respeto hacia el Poder Judicial. Este Gobierno reconoce la separación de poderes y desde luego es profundamente respetuosa y además así también lo ha trasladado el propio ministro de Justicia con esa actitud de diálogo con la que quiere arrancar iniciar su mandato y ya que me pregunta, yo espero y deseo, este Gobierno espera y desea, que esta también sea la legislatura de la renovación del Consejo General del Poder Judicial, porque no nos podemos imaginar, no cabe, desde luego en nuestro imaginario que el Partido Popular se plantee que el Consejo General del Poder Judicial permanezca caduco durante nueve años, así que esperamos y deseamos que esta sea la legislatura que por fin recuperamos la institucionalidad en un órgano tan importante como es el Consejo General del Poder Judicial.

Y sobre la última cuestión que usted me refería, todos hemos podido conocer el informe del Defensor del Pueblo, un informe absolutamente concluyente, un informe que desde luego abre camino y da luz y claramente creo que tras este informe todo lo que hemos podido conocer los españoles y las españolas la Iglesia debe actuar y debe transitar por este camino.

Miguel Ángel Marfull Robledo, director del Departamento de Información Nacional de la Secretaría de Estado de Comunicación. – Sí, hay lugar para el último turno y con él cerraríamos esta comparecencia.

Juan Manuel Romero García (El Independiente). - ¿Qué tal? Buenas tardes ministras. Yo quería preguntarle precisamente por esto último que ha dicho del Consejo del Poder Judicial, de la renovación, esta semana contestaba el ministro de Transportes en una entrevista que el Gobierno está barajando una solución que puede ser muy disruptiva y democrática y que puede que incluso le guste a la carrera judicial, quería preguntarle cuál es la fórmula que están barajando, habida cuenta de que no van a rebajar las mayorías necesarias para

la renovación de los vocales del turno judicial, según manifestó el propio presidente del Gobierno en su viaje de la semana pasada. También, como están hablando de tender puentes con la oposición, quería preguntarle si tienen pensado que el presidente pueda llamar al líder de la oposición, a Alberto Núñez Feijóo, para una entrevista personal como arranque de esta legislatura, y en una última pregunta, entiendo que en este Consejo de Ministros se han aprobado varios nombramientos relevantes, aparte del que nos ha reseñado, de la general que se va a ocupar del Departamento de Seguridad Nacional, quería preguntarle si ha habido muchos más nombramientos y en particular, por ejemplo, si se ha producido la ratificación o la sustitución del Presidente del Consejo de Investigación del CIS, del Centro de Investigaciones Sociológicas. Gracias.

Portavoz. - Bien, pues muchas gracias, Juanma, por las preguntas. Con respecto a la estructura ustedes además van a poder ver la misma en la referencia del Consejo de Ministros, ahora bien les adelanto es una estructura conformada por hombres y mujeres de una demostrada y solvente trayectoria en la gestión y además, y lo que es más importante, la estructura responde sobre todo a dar respuesta a un proyecto con unas líneas claves que desde luego ha ido explicando el presidente del Gobierno y, cómo no, también los ministros y ministras cuando hemos tenido oportunidad. Sobre lo que me preguntaba sobre el Consejo General del Poder Judicial, lo más disruptivo es conseguir que el Partido Popular cumpla la Constitución y que se renueve el Consejo General del Poder Judicial porque les decía anteriormente, es inimaginable que nos encontremos con un Consejo General del Poder Judicial, con un mandato de nueve años caducado, imposible, por tanto, desde el minuto uno, y así lo trasladó ya el ministro de Justicia, vamos a echar mano de la herramienta más potente que tenemos, que es el diálogo y es el respeto, porque es lo deseable recuperar de nuevo el prestigio institucional y la normalidad institucional al Consejo General del Poder Judicial. La actitud, se lo decía al principio también en mis palabras, la actitud de este gobierno es de mano tendida, queremos, sabemos que tenemos una legislatura con importantes retos por delante y una legislatura en fin políticamente intensa, todas las legislaturas son así ¿eh?, son intensas y por tanto, la actitud por parte de este Gobierno va a ser de diálogo, de mano tendida. Ahora bien, para poder dialogar, por la otra parte también se tiene que querer, el caso lo vivimos y lo vivimos ayer, pudimos firmar un acuerdo con la Junta de Andalucía, ahí tenemos un ejemplo de un camino en el que se puede seguir caminando, y hasta aquí, muchísimas gracias a todos ustedes.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación.)